

---

**AMERIQUE LATINE/Brésil****Réunion de travail sur les questions de genres**

par **Gustava Bezerril de l'Institut Terramar (Brésil)**

---

De profonds changements sont en cours dans les populations de pêcheurs de l'Etat du Cearã, au nord-est du Brésil. Ils reposent sur deux pivots : une petite communauté qui répond au joli nom de Prainha do Canto Verde (La petite plage dans le coin vert) et l'Institut Terramar qui est une Ong créée en 1994.

L'Etat du Cearã a été laissé à l'écart pendant des décennies. Le taux d'analphabétisme était très élevé, les gens n'étaient pas organisés et ne s'impliquaient pas dans la vie publique. Aujourd'hui ils se réveillent sous l'action des femmes qui jouent un rôle de premier plan dans les changements en cours.

Inspiré par le programme *Les Femmes dans la pêche* de l'ICSF et une rencontre de femmes des communautés de pêcheurs qui eut lieu au cours du Séminaire international sur la pêche responsable au Cearã en 1997, le premier atelier sur les problèmes de genre s'est déroulé les 28 et 29 novembre 1998 au Centre communautaire de Prainha do Canto Verde. Il s'agissait d'aborder le rôle respectif des femmes et des hommes comme partenaires pour l'amélioration des conditions de vie. Parmi les seize participants il y avait des pêcheurs, des femmes, des leaders locaux, des enseignants, des adolescents.

Etant donné l'absence totale d'associations de femmes dans les populations littorales et la multiplicité des tâches des femmes, il n'a pas été facile d'attirer un plus grand nombre d'entre elles. Le but était d'éveiller leur intérêt sur ces questions et de leur montrer qu'il est important de pouvoir parler de certaines choses taboues en présence des hommes. Cet objectif avait été compris et l'expérience acceptée aussi bien par les hommes que par les femmes. Le résultat fut un débat riche et approfondi, à la fois au cours des groupes de travail et pendant les séances plénières et les jeux de rôles.

Pour tenir compte des suggestions des participants, il fut décidé d'étudier la possibilité d'autres ateliers de ce type pour parler de ces questions, d'abord avec la

participation des leaders de onze villages de la région qui sont déjà en contact régulier grâce aux réunions mensuelles du Forum des pêcheurs contre la pêche prédatrice. Il est prévu par la suite un certain nombre d'autres rencontres, dont trois réunions préparatoires dans la municipalité de Centre, une dans la municipalité de Fortim et finalement un atelier régional sur les questions de genres à Prainha do Canto Verde.

Nous espérons que ces rencontres aideront les populations de pêcheurs à peser sur l'évolution sociale et démocratique en cours au Brésil.